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　　诸位法师，诸位同修，大家新年好！今年也非常的希有难得，
我是应联合国在日本冈山召开的一个十年教育永续的会议，除夕那
一天到日本，所以今年是在日本过我们的中国年。
　　参加这个会议，看到这边日本的这些同仁们，他们对于和平非
常的渴爱，总是尽心尽力的希望社会怎样能够落实安定，世界能够
落实和平。参加会议的人虽然不多，但是来自许多不同国家地区，
这些人现在所说的，都是好人。讨论很多，可是怎样落实？这是个
问题。去年七月，我参加曼谷的联合国和平会议，我的感触很深。
世界动乱频率一年比一年高，灾害一年比一年严重，如何能落实？
这是人心一念的回转，他要是转不过来，就永远不能落实，所以这
个问题非常困难。谁能够放弃自私自利？动乱的根源是从自私自利
来的，不能够放弃自私自利，不能够念念为社会、为一切众生福祉
着想，这个会议就无法落实。
　　不但是社会一般人士，包括世间所有宗教，无不如是。宗教衰
没，这是大家有目共睹，不但佛教衰了，道教衰了，在中国，儒教
也衰了，再细细观察全世界，哪个宗教都不例外。宗教的形式还保
存着，宗教的实质已经看不到。诸位在台湾都知道，佛教每个道场
、每个寺院不团结，同样是一家也不团结，甚至于同在一个寺庙里
面，住众人多了，还分派系。中国古人常讲「家和万事兴」，两个
人住在一个庙里头就斗争，就不和，佛法怎么会兴旺！佛教如是，
其他宗教也不例外，这叫乱世，大乱之世，有史以来从来未有过。
什么原因造成？教育造成的，也就是我们疏忽了教育，不但是我们
这一代，我们的上一代，我们再上一代，至少可以追溯到三代、四



代，疏忽了教育。
　　中国祖先们对于这桩事情了解得很清楚、很透彻。中国古圣先
贤教育后人，从历史上来说至少可以追溯到五千年，有文字记载的
，尧舜禹汤这有文字记载，尧舜距离我们现在有四千五百年。中国
古人没有不重视教育的，汉朝开国的时候，国家的政策八个字，「
建国君民，教学为先」。所以中国用什么来治国？用教育，修身、
齐家、治国、平天下，完全用教育。所以有两千多年统一，没有分
裂，这是连外国人都赞叹的。我们今天在日本这个地方，谈起英国
汤恩比博士跟日本池田大作的谈话记录，我们在台湾看到中文的译
本。汤恩比就非常赞叹中国，认为真正能影响二十一世纪的是中国
。是中国，这个话我们要记住，不是中国的政治，不是中国的武力
，也不是中国的经济、科技，不是的，是中国的文化。谁能够奉行
中国文化，谁能够发扬中国文化，谁就能领导世界，他是从历史的
眼光做这个判断。
　　中国文化是什么？就是伦理道德，伦理是教人人与人的关系，
现在人不懂，不知道人与人的关系，叫乱伦。伦理是道，奉行伦理
是德，我在最近这几年来讲道德，什么是道？什么是德？一般人讲
道德讲得很玄，我们不容易听得懂，我讲得很简单。道就是大自然
运作的法则；随顺自然法则就叫德，如果违背，灾难就来了。我常
常提醒同修们，道在哪里？道就在我们身上，你细心去观察我们这
个身体，这个身体是自然生成的。父母生下儿女，生下小孩，并没
有意思要小孩应该怎样怎样，要小孩长三个眼睛，要小孩长三个耳
朵，没有这个意思。顺其自然，自然的法则这是道，最天然的，没
有加一点意思在里头，加一点意思在里面，道就破坏了。
　　圣人教导我们，道在人伦里面，发端于夫妇，所以夫妇的结合
是自然的现象，这是道。有夫妇而后有父子、有兄弟、有君臣、有



朋友，这是把人伦说尽了，不外乎这五大类，这是道。道之根，在
孝亲、在尊师。中国人讲德，「孝悌忠信，礼义廉耻，仁爱和平」
这十二个字，不是哪个人发明的，不是哪个人创立的，是自自然然
的。这十二个字是每个人的天性，没有一个人不具足，为什么到后
来你忘掉？你迷失了自性，佛家常讲的，把你自己原本完美的性德
统统忘掉了，你的思想、行为与你的性德完全相违背，灾害就来了
。我们看看今天社会，伦理道德你拿来一对照，起心动念、言语造
作与这个完全相反，一百八十度的相反，这个世界怎么会不乱？最
严重的灾难，西方人所讲的世界末日，我们也曾经看许许多多古老
的中国、外国的预言，说世界末日就在现前。
　　前年我在新加坡，新加坡有一位神学院院长，他很感慨的说了
一句话，他说世界末日明明是一九九九年、两千年，怎么会没有了
？奇怪！没错，确确实实是在两千年，两千年为什么没有发生？因
为两千年这个预言，全世界的人都知道，九九年到二千年这段时间
，全世界的宗教徒天天都在祈祷，这个祈祷产生了效果，不是没有
原因！所以这个灾难减缓，延迟了，不是没有，延迟了。如果我们
能保持这种真诚心祈祷，永远不间断，这个灾难可能就化解，就没
有了。但是这两年过去了，大家都说这是迷信，哪有这种事情，不
是平平安安过去了！于是造作罪业变本加厉，比以前更厉害、更严
重，这就没有法子，这是我们自己要晓得的。
　　许多同修来问我，我告诉大家，不要怕灾难，人有生必定有死
，生死是道，这是自然现象。佛在经上讲的，有情众生有生老病死
，无情的众生有生住异灭，连星球都有成住坏空，这是自然现象，
这是道。佛讲得清楚，这个现象什么原因维系它？佛说是业力，众
生的业力，佛菩萨的愿力，使这个世界生灭不住，永远都在轮回。
有情世间轮回，器世间也在轮回，星球成住坏空就是轮回，「空」



是毁灭，就是末日，「成」就是又开始了。所以，宇宙的星球、星
系也是在轮回，它的时间长，我们的寿命短，我们见不到。但是现
在科学用许多仪器来探测，已经了解这个现象。既然这是自然现象
，那就是正常的，所以，生没有什么值得高兴的，死也没有什么恐
惧。
　　在佛法里面教导我们，最重要的一桩事情，一个有情众生生生
世世都在学习，所以凡夫成佛要经过无量劫。所谓三大阿僧祇劫，
不是对我们说的，那是对法身菩萨说的。法身菩萨从破一品无明、
证一分法身，这是大乘圆教初住菩萨，他从证得初住那一天算起，
到证得究竟圆满的佛果，需要三大阿僧祇劫。在没有证得圆初住之
前不算，那个时间不算，要是加上前面的，无量劫！为什么前面的
不算？前面进进退退，进得少，退得多，大幅度的退转。到初住以
上，可以说只有进没有退，他那个退是什么？退是中止，不前进就
叫做退；好像我们读书一样，留级，留级就是退了。所以那个三大
阿僧祇劫，时间是确定的。生生世世不断在学习，学习与性德相应
就提升，与性德相违背就往下堕落，就这么回事情。
　　儒家讲的伦常道德，你再仔细去观察，哪个宗教都说，都没有
离开。伦常道德里头最重要的，根本的根本，就是孝亲尊师。你看
「净业三福」头一句，「孝养父母，奉事师长」，我们要认真去做
，要认真去学习。最近这几年来，我跟很多灵媒接触，不是我去找
他们，是他们来找我。江老师画「地狱变相图」是城隍来启请的，
这个图，画成功了，江老师昨天告诉我，他在澳洲做了个梦，梦到
地藏王菩萨。从澳洲回去，回到台湾又梦到两次，前后三次。最后
一次梦到地藏菩萨召集十殿阎王，许多鬼王、城隍、地藏好像在开
大会，好像是庆祝什么东西的大会。他打电话告诉我，我说他们在
庆祝你的「地狱变相图」的完成。



　　城隍也透露我一个消息，是讲世间的劫难，这个劫难的因，他
讲了八个字，「不孝父母，不敬祖先」。我想想很有道理，现在不
管是中国人、外国人，几个人孝父母、敬祖先？这个罪就应该堕阿
鼻地狱。有个同修来问我，他说：鬼神这些话能不能听？我就告诉
他：你仔细去思惟，鬼神讲的是什么话？他讲的话如理如法，我们
可以听，讲得不如理、不如法就不能听。这要有智慧，你要是没有
智慧，你迷于鬼神的话，那你就被他玩弄，你就错了。他说的东西
合情合理，有道理，这里头没有迷信。人要是不孝父母、不敬祖先
，他什么样的坏事都能做得出来。一个孝父母、敬祖先的人，不但
是言语造作，起心动念他都会想，如果我这个事情做得不如法，对
不起父母，让祖先蒙羞，他就不敢做了。现在是什么？现在没有这
种教育了。
　　我这样的年龄，在中国大陆住在农村里面，小时候六、七岁，
还接受过这样古老的教育，我接受期间大概只有半年，以后就改成
学校，再就没有了。这真是把中国几千年来国家民族的根本拔除掉
了，所以这个灾难无法避免。因此我们也不必想着到哪里去避难，
哪个地方好，用不着去想。灾难来了，要想我们怎样能够往生西方
极乐世界。时间非常迫切，所以求生净土的心要恳切，要真正放得
下。凡是念佛不能往生的，都是放不下，只要有一桩事情放不下，
你就不能往生，所以要样样都放得下。这个世界没有可留恋的，你
看看这个世界上的人，你愿意跟他们在一起住？西方极乐世界，诸
上善人俱会一处。上善，祖师大德注解注得很好，上善是指什么人
？指等觉菩萨，称上善。我们为什么不跟佛菩萨住在一起？对自己
修学成就那就快速了。
　　这个世间，无论是顺境善缘、恶境逆缘，统统不放在心上，我
们一心一意求生净土，养自己纯净纯善的心，这就对了。纯净纯善



，念佛求生净土，没有一个不往生的。古来祖师所说，这个法门万
修万人去，关键就是在真正放得下。一切都放得下，于一切人事物
不要再搞对立，不要再有争执。你只要跟一切人事物还有对立，还
有矛盾，就是障碍自己往生，就是把自己又拖下到三恶道去。别人
不会受害，受害的是自己，这个道理要懂，事实真相要清楚、要明
了。
　　佛法的教学就是教我们觉悟，佛陀的教育，圣人的教育，乃至
于世间所有宗教神圣的教育，都肯定人性本善。我们中国人教小朋
友，《三字经》上第一句，「人之初，性本善」，那是你的本性，
一切众生本性统统都是善良的，都是至善的。佛菩萨跟我们讲，「
一切众生皆有佛性」，所以佛菩萨看一切众生都是佛菩萨，不是说
未来佛，未来佛是讲给我们听的。《华严》、《圆觉》里面佛所讲
的，「一切众生本来成佛」，不是讲未来，本来成佛，这话是真的
，一点都不假。我们在《楞严经》，特别是看到交光大师的注解《
正脉疏》讲得清楚，一切众生皆有佛性，佛性就是佛。佛性在哪里
？六根门头，放光动地。
　　身体有生灭，自性不生灭；身体有形相，自性没有形相，它不
是物质。自性在哪里？遍虚空、遍法界，那是真正自己。自性的本
能有见闻觉知，见闻觉知是本能，具足无量无边的善德。所以，德
跟能都是自性本来具足，不是从外头来的。只是我们现在迷了自性
，本能都在起作用，起作用的时候不知道，用错了。用错了，把自
己的万德万能变成了无量无边的烦恼，变成了无量无边的业障，就
这么回事情。所以佛的教学没有别的，让我们恢复性德而已，这是
我们真正要懂得的。
　　佛给我们讲，我们睁开眼睛第一念看到的，第一这就是自性，
叫见性，见性见的是法性。但是怎么样？第二念就变了，第二念就



把见性变成了眼识，把外面的性色变成了色尘。所以，第一念是唯
心所现，第二念是唯识所变。第一念跟第二念当中的距离，我们没
法子计算，确确实实是亿万分之一秒，速度太快了。所谓诸佛如来
、法身菩萨，他们跟我们不一样的，他们就是保持第一念，永远是
第一念，不会落在第二念，这就是法身菩萨，这就是诸佛如来；落
在第二念里面，这就是凡夫，这就变成十法界。我们不能不晓得这
个道理，不能不知道这个事实真相，然后才肯定一切众生本来成佛
。现在怎么样？佛眼睛看，现在是个迷惑颠倒的佛。虽然迷惑颠倒
，你造业要受报，你在地狱要受无量无边的苦楚，但是你还是一尊
佛。就跟你做恶梦一样，虽然你在做恶梦，苦不堪言，知道你一定
会醒过来。
　　所以，佛眼睛看一切众生是佛，对一切众生尊敬，决定没有分
别、没有执着。所以我们对一切人、一切事、一切物，只要有分别
，只要有执着，你就要晓得迷得很严重，非常非常严重。你造业就
让你堕落，你没有办法脱离六道轮回。怎样脱离六道轮回？你对于
一切人事物尽可能的不要去执着，不再执着了，果然于世出世间一
切人事物不执着，你就超越六道轮回，六道就没有了；如果不分别
，十法界就没有了。所以四圣法界，声闻、缘觉、菩萨、十法界里
面的佛，他们还有分别，他们没有执着；有执着，有丝毫执着，你
决定出不了六道。那我们何必执着？执着，别人不吃亏，自己亏吃
大了；分别、执着都是自己吃亏，与别人毫不相干。
　　所以我学佛，实在讲缘遇得好，我第一位老师章嘉大师，学佛
跟出家人接触这是第一个人，第一天他就教我看破、放下。看破、
放下就是一切诸佛修行证果的秘诀；放下帮助看破，看破帮助放下
，放下妄想，放下分别，放下执着。看破是智慧，你智慧自然就开
了，你就通达明了，于一切法通达明了是看破。所以它是相辅相成



的，看破帮助放下，放下帮助看破，从初发心到如来地。如果你不
能够放下，你就没办法看破；换句话说，你智慧不开，你学的东西
再多，研究得再多，佛法里讲世智辩聪。世智辩聪是所知障，你放
不下是烦恼障，你必定是二障障碍你自性的般若智慧、自性的德能
。
　　所以修行修什么？最简单、最扼要的，就是修放下，看破不要
修。放下，你自然就看破，所以就是修个放下，不断的「我要放」
！弥勒菩萨，这是布袋和尚，当年在世的时候，布袋和尚出现在五
代后梁的时代，出现在浙江奉化，蒋总统的老家。这是个传奇的人
物，没有人知道他的名字，也没有人知道他的家世。只看到这么胖
胖和尚天天在外面化缘，背个大布袋，所以人家就叫他做布袋和尚
。《高僧传》里面记载的也是布袋和尚，也是不晓得他的真正姓名
、家世、籍贯，都不知道。
　　曾经有人问他佛法，向他请教佛法是什么？他把布袋往地上一
放，两手这一摆，一句话也不说。人家看到：这放下！这放下了。
放下以后怎么办？他把布袋背着之后就走了，理也不理他。他表的
是什么意思？放得下，提得起。就是《金刚经》上所讲的，「应无
所住，而生其心」，放下是应无所住，提起是而生其心。提起是什
么？帮助一切苦难众生。帮助一切苦难众生，自己心里头一丝毫的
印象都不落，那叫真的放下。所以放下，诸位一定要懂，不是放下
事，是放下妄想、分别、执着。没有妄想分别执着，为一切众生工
作，你工作会很快乐，你工作不会辛苦。为什么？你已经确确实实
契入无我、无人、无众生、无寿者的境界。你一天忙二十四小时，
你会累吗？我们会累，为什么？有我，我做了好多事情，我很辛苦
，我累了。如果没有我，机器没有我，一天二十四小时运作，运作
几十年它都不休息，那是无我。无我就没有疲劳，就没有厌倦，不



疲不厌是真的无我。
　　这一次杨淑芬老师，过年前到长春去访问百国兴隆寺的常慧法
师，去看他。常慧法师四年没有睡觉，精进念佛，就是一句阿弥陀
佛，他在闭关，四年没有睡觉。看到之后真是五体投地，告诉我：
百国兴隆寺差不多有三、四百人在那边念佛，二十四小时日夜不中
断，但是他们是换班的，只有常慧法师一个人他是二十四小时不休
息的。你要问：怎样才能做到这个境界？无我就做到了，有我就不
行。他一天吃一餐，都不是一般人能够相比的，他也是凡夫修成的
，问题就是真干、真修！我们讲修行，修什么？修烦恼，烦恼习气
不断，小小不如意就发脾气，合自己意思的就生欢喜心。天天修什
么？修七情五欲，这就是佛法里常说的，轮回心造轮回业。也是修
行，修六道，不是修菩萨道，修六道，修三途。起心动念、言语造
作，你看看十法界与哪个法界相应，你将来就到哪个法界，这摆在
我们面前。
　　经不可以不读，读经，连鬼神都提醒我们要随文入观，要能够
契入经典的境界。这个念了有用处，念了怎么样？把自己的观念改
过来，一遍就是一遍薰习，两遍就是两遍薰习。为什么改不过来？
薰习得太少，不够。真正有成就的，那个人我们细心去观察，无非
是勇猛精进，他的薰习不间断，所以薰习就有了力量。像五根、五
力，他有了力量，他这个力量能够代替烦恼习气，就是这个力量超
过烦恼习气的力量，转过来了。我们今天烦恼习气转不过来，我们
薰修的力量太薄弱，敌不过烦恼习气，所以不管用。就是因为这么
一种状况，所以修行才需要无量劫，如果有进无退，一生肯定成就
。
　　《华严经》善财童子给我们做了榜样，一生证得究竟圆满的佛
果。你看看他的参访，他在文殊菩萨会下得根本智，什么叫根本智



？要用我们净宗的术语来说，「身心世界一切放下」，那就是根本
智。在文殊菩萨会下，这一点他做到了，然后出去参访。你看他参
访吉祥云比丘，他证得初住，圆教初住。五十三参，每参访一位善
知识，他的地位就提升一个阶层。海云二住，一直提升到普贤菩萨
，普贤菩萨是第五十三参，究竟果位，一生圆满成功。什么原因？
随文入观！他学一部经，这部经受用完全得到了。我们今天学是学
文字，里面的义理、境界与我们完全不相干，我们亏吃在这里，也
不懂得学习。所以希望我们净宗同学，应当很认真的努力来学习。
　　这一次我们在冈山，我参加的这一组是宗教教学，希望用宗教
教学来落实社会安定、世界和平。我在这里面讲了一句话，凡夫有
个最严重错误的念头，就是：别人都是错误的，我是对的。只要有
这个念头存在，社会永远不会安定，世界永远不会和平。要怎样真
正落实到安定和平？把这念头转过来：别人都是对的，我是错的，
别人错了也是对的，我对了也是错的。你能把这个念头转过来，社
会安定、世界和平，你就是观音菩萨，你到这个世间来救苦救难；
如果你还是说「我对，他不对」，那我就是造罪业，我在这个世界
制造麻烦，制造纠纷。
　　那天是会长还是总干事，他叙述我的话，他说这个话虽然不容
易做到，我还是要把它转达给大家。所以，佛菩萨示现在世间是舍
己为人，没有为自己，一切为众生，一切为正法久住。不肯牺牲自
己，你就牺牲九法界的众生，就这么个道理，你就牺牲一切人；你
能够牺牲自己一个人，你就拯救了九法界众生，你要想积功累德，
你就知道自己应该怎样做法。诸佛如来、法身菩萨，没有一个不是
舍己为人的，找不到一个自私自利的圣贤，包括世界上其他宗教的
这些创始人。你们仔细去观察，哪个圣贤人是自私自利？哪个圣贤
人起心动念是为自己？凡圣的差别就在这一念。



　　今天晚上我们聚会就到此地，大家好好的访问活动。江本胜博
士他研究大概是（我给他算的是）有九年，水它能听，它能看，它
懂得人的意思，人有善意，它的结晶非常美。常常所说的，一切诸
法唯心所现，心有见闻觉知，心变现出来的物质也有见闻觉知。不
但人有见闻觉知，植物有见闻觉知，矿物也有见闻觉知，它同是一
个自性变的。从他这个实验里头证明，一切万物都有见闻觉知。所
以你有善念，整个宇宙都会变得善；你有恶念，大家都在争、都在
斗，这个世界就变成阿鼻地狱。所以一切法从心想生，他这个给我
们做了证明，这是用科学来证实的，佛经上讲的话一点都不错。明
天我们去参观，好，谢谢大家。
　　
　　


